

Instituto de Cardiología “Ignacio Chávez”

Fernando Quijano-Pitman*

El Instituto de Cardiología “Ignacio Chávez” fue el primero en el mundo. Este acontecimiento está consignado en el cuadro Histórico de la Cardiología Mundial del profesor Paul D. White de Harvard como un hecho muy notable en la cardiología mundial.

Su raíz es el pabellón 21 del Hospital General, donde el doctor Ignacio Chávez fundó, en 1924, el primer servicio de cardiología del país ahí concibió la idea de un instituto dedicado a la atención de enfermos cardiopatas, a la educación y formación de cardiólogos y a la investigación de los problemas de esa rama; asistencia, educación e investigación. Durante la presidencia del general Manuel Avila Camacho cristalizó el proyecto con la vigorosa ayuda y respaldo del maestro Gustavo Baz Prada, entonces Secretario de Salubridad y Asistencia.

El Instituto se inauguró en abril de 1944; asistieron grandes figuras de la cardiología del continente americano pues Europa era el campo de batalla de la II guerra mundial; se decidió fundar la Sociedad Interamericana de Cardiología y que la reunión de inauguración fuese el Primer Congreso Interamericano de Cardiología. El II Congreso se celebró en México así que el maestro Chávez fue el presidente de los dos primeros congresos interamericanos de cardiología. Al II Congreso en 1946, en el Instituto, fueron invitadas ilustres figuras de la cardiología europea; en el Instituto se decidió fundar la Sociedad Internacional de Cardiología y el profesor Charles Lubry fue primer presidente, el I Congreso Internacional se celebró en París en 1950. Así, las dos primeras Sociedades Internacionales de Cardiología se fundaron en el Instituto Nacional de Cardiología “Ignacio Chávez”, demostración de la gran influencia que tiene en la cardiología internacional.

Sus contribuciones científicas son muchas y muy importantes sobre todo hemodinámica y en electrocardiografía. Ahí nació en 1950 la llamada Cardiología Intervencionista: valvulotomías con ca-

téter especial, a tórax cerrado hecha por Víctor Rubio y Rodolfo Limón y otras originales. La electrocardiografía deductiva y la poliparamétrica de Sodi Pallares; en fonocardiografía, farmacología con Rafael Méndez, patología con Costero, clínica de valvulopatías con Rivero Carvallo, Chávez, Aceves, etc; en cirugía con Clemente Robles etc, la angiocardografía intracardiaca selectiva y otras muchas y muy importantes contribuciones.

En sus 50 años de labores el Instituto ha formado alrededor de 2 mil cardiólogos: 900 de México, 750 de América Latina, 250 europeos, sobre todo españoles; un número menor de Estados Unidos, Africa, Asia y Oceanía. Muchos son notables, por ejemplo el profesor Paul Puech quien ha sido presidente de la Sociedad Francesa, de la Europea y de la Internacional de Cardiología. Ello ha contribuido a estrechar relaciones internacionales de nuestra medicina. Su labor editorial también ha sido muy extensa, dos revista y 94 libros.

Nuestro Instituto fue el primero en el mundo; posteriormente siguiendo su ejemplo han surgido otros: el segundo fue en Bethesda, Estados Unidos; en Francia en Lyon y Paris; en Londres, Manila etc., suman más de 25 los Institutos en el mundo.

El Instituto Nacional de Cardiología “Ignacio Chávez” de México, es una Primicia Médica Nacional, que honra grandemente a México y a su fundador el maestro don Ignacio Chávez.

Referencias

1. **Chávez Rivera I.** 50th Anniversary. El Instituto Nacional de Cardiología “Ignacio Chávez”, Acta Cardiol. 1996;51:1-8.
2. **Lequime J, Puddu V.** The early stages of International Society of Cardiology. (1946-1978). Acta Cardiol 1992;48:189-204.
3. Crónica del Cincuentenario de la fundación del Instituto Nacional de Cardiología “Ignacio Chávez”. Arch Inst Cardiol de México. 1994;64:397-423.

*Académico Titular

Correspondencia y solicitud de sobretiros: Dr. Fernando Quijano Pitman. Retorno Núm. 1, Sierra Itambe Núm. 143, Real de las Lomas, 11920 México, D.F. Tel. 5596 4423